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原厦门市人大城建环资委主
任，华侨大学建筑学院教授边经卫
是厦门著名的规划专家，全程参与
了集美新城规划。边经卫说，他是
看着集美新城从图纸上“立起来”，
从一片乡村变成了一座新城，为全
市的跨岛发展和新城建设树立了一
个标杆。

为了增加“烟火气”
调整新城规划

边经卫说，集美新城最早做规
划时不叫新城，叫片区，原本是要做
大学城。前期规划工作都已做好，
就等开工建设。但是，后来市里考
虑，如果纯粹做个大学城，二十几平
方公里只有学生和高校，业态过于
单一，“烟火气”不够，活力不足。

经过反复讨论，市委市政府决
定把大学城片区提升为一个综合
区，到2004年，明确提出要做一个
新城，引进产业、丰富业态、增加公
共服务配套。这一转变轨迹充分显
示新城规划决策具有前瞻性，科学
性，有了高起点，才有了今天的高水
平。今天来看，集美新城充分体现
了产城融合的建设思路，成为新城
建设的一个成功“样板”。

建轨道交通
就是建现代城市

作为规划专家，边经卫对轨道
交通情有独钟，在多个场合反复强
调轨道和公共交通系统提升重要
性，今天的活动现场也不例外。他
说，回过头看，地铁一号线岛外部分
放在集美，对集美城市现代化建设
的推动作用不可估量。

边经卫用了一个生动的比喻，
他说轨道交通规划不是“摊大饼”，
而是“做馒头”，一号线集美几个站
点，带动周边成为生活圈，就像一个
个“馒头”，把这些馒头做好了，集美
能不“香”吗？从一号线布局集美的
成功经验来看，实施轨道交通综合
开发，是加快厦门推进跨岛发展，实
现岛内外一体化的必由路径。

提升环境让城市“增值”

也许是出于规划专家的独特视
角，边经卫说自己一直觉得集美是
一块“宝地”，具有天然的“山、海、
城”相融共生的空间格局，就像书画
家看到一张上好的宣纸，总忍不住
想动笔挥毫。

集美既然天生丽质，它所塑造
的产业当然也要与之美美与共。边
经卫以园博苑为例，2005年厦门筹
备第六届中国国际园林花卉博览
会，当时就提出不能只是为了展会
而做展，而是做完以后要永久留在
集美。最终形成了今天集美新城这
一非常重要的景观点。环境变好，
城市开发的价值潜力也就被激发出
来，可以说“高颜值”环境提升了城
市的品质，增加了城市吸引力，和

“高素质”相得益彰、互相成就，未来
集美新城现代化建设，持续提升环
境仍然是一项重要内容。

跑好高质量发展接力赛
勇当现代化建设排头兵

我市今年首场“理论圆桌”学习互动分享会在集美举办，围绕
跨岛发展与努力率先实现社会主义现代化开展学习交流

“理论圆桌”
学习互动分享会

“理论圆桌”学习互动分享会,是厦门日
报社在市委宣传部指导下，创新理论学习宣
讲活动的一种生动形式，从单纯纸上宣传转
为走进现场，以交流互动方式，紧扣时政热
点，结合市情实际，也是新闻人践行“四力”
推动党报理论宣传走深走实的平台。

任重道远继续奋斗
李剑（集美企业办公室文员）：通过这次

活动，我对“提升本岛、跨岛发展”战略有了
进一步的认识。集美新城取得的成就令人
瞩目，但新城建设任重道远，还有很长的路
要走。作为新城建设者之一，我们要跳出思
维框架，敢于创新，勇立潮头，勇毅前行。相
信集美的明天会更好！

新城是年轻人梦想摇篮
许明愉（集美国企投资发展部工作人

员）：现在的集美新城，已经成为年轻人创业
就业、大展宏图的梦想摇篮，这里也聚集起
越来越高的人气和商气。相信集美新城将
永远会是少年，拥有青春不朽的活力，奔赴
更加灿烂的未来。

认准的事
就要坚持干下去
谢尔艺（集美国企党办工作人员）：通过

理论圆桌分享会，我更加深刻感受到新思想
的实践伟力。从自身来说，我也认识到做什
么事情都要有规划、抓落实。集美新城有今
天的发展成就，就是因为有高起点高水平的
规划。认准的事情，就要不折不扣坚持下去，
就像集美新城，一张蓝图画到底，是一批批实
践者干出来的。

（本报记者 许舒昕 整理）

着力转化科研成果
观众梁云芳：边教授，着眼未来，您觉得

集美发展“工具箱”里还有什么“工具”可以
用好用足？

边经卫：我觉得集美应该考虑搞一个
“高校经济区”，市里刚刚就校友经济开了大
会。这个对我们集美是启发也是机会。集
美这么多高校资源、科研成果，要考虑转化
好，更好服务集美乃至厦门的经济社会发
展。集美要做的，就是提供孵化平台和扶持
政策，为科技转化为生产力创造条件。

产业是发展的“灵魂”
观众黄铭伟：洪教授，“提升本岛、跨岛

发展”战略提出的“四个结合”里，您体会最
深的是哪一个？

洪认清：我体会最深的是城市转型和经
济转型相结合。做好这一结合，着力点在推
动新城产城人融合发展。其中，产业是根
本，是新城的“灵魂”。具体来说，就是要以
战略性新兴产业，以先进制造业和现代服务
业，“锚固”新城的支撑架构，这样才能为新
城的可持续发展注入强劲的动力和活力。

汇聚合力实现新跨越
观众出云莺：印副书记，作为一名新城

建设者，您觉得集美能取得今天的成绩，新
城建设者们做出了哪些贡献？

印华清：我虽然是新城建设者中的一
员，但是我觉得集美这么多年来取得这么大
成就，不是哪一个群体，哪一个单位可以做
成的。是我们全区上上下下，各方面力量团
结在一起，心往一处想，劲往一处使，汇聚成
强大的力量，共同把集美建设得这么漂亮这
么好。未来，我们要继续发挥强大合力，汇
聚人才、汇聚信心、汇聚智慧、汇聚力量，实
现集美新的跨越。

奋力领跑
跨岛发展接力赛

集美区委常委、宣传部部
长庄志辉做了总结发言。他
说，这是一次非常成功的学习
分享活动，既是学史明理，也
是立足现实感悟新思想的实
践伟力。

庄志辉说，跨岛发展 20
年，尤其是党的十八大以来，
爱拼敢赢的集美人在省委省
政府、市委市政府强有力领导
下，肩负起跨岛先行的使命，
展示出跨岛发展的“集美速
度”“集美样本”，交出一份不
负时代使命的壮丽答卷。

庄志辉提出，在《闽山闽
水物华新——习近平福建足
迹》这本书里，用“城市扩容”
来形容跨岛发展。集美就是
厦门“城市扩容”最为精彩的
那部分之一。集美的党员干
部要把对习近平总书记的崇

敬之情、爱戴之情转化为忠诚
拥护“两个确立”、坚决做到
“两个维护”的政治自觉、思想
自觉和行动自觉，继续奋力领
跑跨岛发展“接力赛”，为厦门
努力率先实现社会主义现代
化展现“集美担当”。

集美多年来，尤其是党的十八
大以来这十年，发生的巨大变化，集
美新城建设者感触颇深。杏林建设
开发有限公司党委副书记印华清一
直在集美工作，他从自身的工作经
历谈了感受：跨岛发展对集美来说
是一次历史机遇，集美也抓住了这
一机遇，实现了跨越式发展。过去
20年集美是跨岛发展“优等生”，未
来还要继续争当率先现代化“优等
生”。

气势如虹一张蓝图绘到底

印华清回顾了集美从“十一五”
到“十四五”对跨岛发展在各个阶段
提出的目标要求。他认为，这20年
来，总的来看，不论哪一届区委区政
府领导班子，都是在围绕“提升本
岛、跨岛发展”重要战略，一张蓝图
绘到底，一任接着一任干，一以贯之
抓落实，从来没有动摇。

印华清说，20年来，集美开发
和新城建设可以说气势如虹。集美
打响了全市新城建设的第一炮，积
极承接产业转移，夯实产业发展根
基，加快加大优质公共服务供给。
同时，集美在提升城区核心竞争力
过程中，也塑造了具有标识性的独
特城市个性和魅力。今天宜居宜业
的集美，是跨岛发展的一张高分答
卷。

昂首阔步创新发展新飞跃

谈到集美未来的现代化发展路
径，印华清说，集美要在竞争中保持
优势，必须依靠创新驱动发展。在
这方面，集美有这个优势，也更应当
发挥好自身区位优势，打造区域创
新中心。

印华清进一步分析说，集美高
校众多，有高端科研机构，也有产业
基础。“专精特新”企业、“小巨人”企
业数量占比从全市各区来看比较
高，金砖国家工业创新基地和软件
园三期都落在集美，集美正在利用
这些优势，组建产业技术联盟，加快
创新“策源”。从创新发展的“后劲”
来看，集美人口结构年轻，近一半常
住人口是青年。这就决定集美未来
必将充满朝气，可以进行大量创新
活动。

思想是行动的先导，理论是实践
的指南。集美跨岛发展和新城建设
取得的成就，离不开习近平同志高瞻
远瞩的战略擘画。厦门理工学院马
克思主义学院教授洪认清教授一直
从事理论研究，他以“从跨岛发展看
习近平新时代中国特色社会主义思
想实践伟力”这个角度，和大家做学
习分享。

学习领会跨岛发展科学思维

洪认清说，习近平同志总是以高
远的站位、系统的思维对工作进行谋
篇布局，这一点在《闽山闽水物华新
——习近平福建足迹》里可以找到很
多例子。“提升本岛、跨岛发展”重大
战略的提出，也是如此。

洪认清认为，这一重大战略的提
出，是习近平同志把握新世纪全球经
济一体化发展趋势，立足厦门实际提
出的长远战略布局，这充分体现出一
种宏阔的战略思维。针对厦门历史
上形成的囿于本岛观念自我封闭的

“小岛意识”，习近平同志明确提出
“不能小富即安”，也是一种深刻的历
史思维的体现。拓展中心城市发展
空间，扩大经济发展腹地，这其中蕴
含丰富的辩证思维。创造性提出“四
个结合”原则，体现了独特的创新思
维。这些科学思维都值得我们不断
学习领会、活学活用。

续写现代化建设集美新篇

洪认清说，《闽山闽水物华新
——习近平福建足迹》一书，第六部
分“对外开放兴，福建兴”的“当集美
大学校董会主席”篇目，讲述了习近
平同志和集美的故事，让集美人深受
感动，也是激发集美续写跨岛发展和
现代化建设新篇章的情感动力。

洪认清认为，集美应继续深入推
进跨岛发展“四个结合”，提升集美新
城的品质内涵。同时要以弘扬嘉庚
精神和华侨文化、闽南文化、学村文
化为抓手，全面推进健康集美、生态
集美建设，加快青年发展友好型城区
建设。尤其要注重以创新为引领，围
绕重点发展的“6+N”现代产业体系，
推动经济高质量发展，为厦门努力率
先实现社会主义现代化做出集美新
的更大贡献。

文/本报记者 黄伟伟 图/本报记者 黄晓珍
回顾跨岛发展奋斗历程，感悟科学思想实践

伟力。7月4日下午，我市今年首场“理论圆桌”学
习互动分享会在集美“红动湾上——杏林湾党群
活动服务中心”举行。

作为跨岛发展先行区、示范区，集美这些年

来，尤其是党的十八大以来，跨岛发展和现代化建
设取得了哪些成就，积累了哪些经验？带着这些
问题，参加分享会的专家学者和集美新城建设者
们，结合学习《闽山闽水物华新——习近平福建足
迹》，学原著、悟原理，立足实践、放眼未来，展开热
烈讨论。
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““理论圆桌理论圆桌””学习互动学习互动
分享会现场分享会现场。。

学习互动分享会总结环节学习互动分享会总结环节。。
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